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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。上星期五我召開一場記者會公開質

疑土地銀行在 2015 年下半年已經清楚知道慶富集團出現嚴重問題，卻還閉著眼晴

繼續放款給他們，在該場記者會裡，本席已經公開提出財政部、土地銀行以及金管

會的問題，並請你們預作準備, 結果過了兩天，在財政部的官網上出現一份土地銀

行的聲明，說明整筆貸款從頭到尾並無不法，都有按時繳息。請問財政部許部長，

你們把土銀的聲明放在財政部的官網上是想要幫他們背書嗎？ 

 

主席：請財政部許部長說明。 

 

許部長虞哲：主席、各位委員。不是背書。 

 

黃委員國昌：不是背書，那放在財政部的官網上代表什麼？ 

 

許部長虞哲：根據國庫署的說明，所有的都會放在我們財政部網站。 

 

黃委員國昌：土銀是 100%的國營銀行，國庫署對於土銀這樣的聲明是否贊成？其

聲明內容是否真實？有無虛偽、隱匿情事？在上禮拜的記者會，我已經公開講過，

請你們預作準備，不要想在今天繼續拖時間，你們是否贊成土銀所作的聲明？有沒

有虛偽？有沒有隱匿？ 

 

主席：請財政部國庫署阮署長說明。 

 

阮署長清華：主席、各位委員。這個案子在…… 

 

黃委員國昌：我現在只問你，對這個聲明你贊不贊成？有沒有虛偽？有沒有隱匿？ 

 

阮署長清華：該案監察院已經在調查…… 
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黃委員國昌：監察院調查是監察院的事，立法院財政委員會不可以針對國營銀行的

案子進行監督嗎？你把整件事推到監察院幹什麼？這項聲明有無虛偽不實？國庫署

的立場為何？請你大聲的跟大家講。 

 

阮署長清華：基本上這個案子我們自己也在進行瞭解…… 

 

黃委員國昌：聲明內容是否正確？有無虛偽不實？我再問最後一次，你從頭到尾都

在浪費時間。 

 

阮署長清華：跟委員報告，它其實在履約管理方面的確有一點疏失的問題。 

 

黃委員國昌：有一點疏失？在聯貸契約裡明訂不可以償還自己股東往來的款項，他

們有沒有償還利害關係股東的款項？有，還是沒有？ 

 

阮署長清華：跟委員報告，這部分是他們內部的…… 

 

黃委員國昌：有沒有？如果不知道就說不知道。 

 

阮署長清華：這個我不清楚，因為這是他們內部的…… 

 

黃委員國昌：你不知道？我已經公開問了，你到今天還說不知道〈我再問你，昨天

土銀有沒有到財政部開會？有沒有？ 

 

阮署長清華：昨天開會並沒有針對這件事情。 

 

黃委員國昌：你們找了土銀來開會，這麼大的事情，到今天你們都還覺得沒關係。

你身為國庫署的署長，今天竟然繼續在財政委員會跟大家說你不知道，好，沒有關

係。其次，聯貸契約規定每 3 個月要定期查核報告，土銀有沒有做？ 

 

阮署長清華：這部分的確也是值得檢討的地方。 

 

黃委員國昌：什麼叫做值得檢討？它有沒有做？ 



 

阮署長清華：也就是說，它在履約管理，譬如工程進度…… 

 

黃委員國昌：它沒有做嘛，對不對？你直接跟大家講這個答案有這麼困難嗎？動用 

300 萬元要經過海科館同意，他們有沒有經過海科館同意？ 

 

阮署長清華：這部分沒有。 

 

黃委員國昌：你還敢說只有一點點疏失，到今天你們還在包庇，慶陽海洋跟豐國造

船在 2015 年下半年總共簽了 3 份契約，在簽約之後，就因為土地銀行的縱容，

讓他們不斷的從專戶裡面搬錢出去。你看，這是 2015 年 7 月 15 日所簽訂的契

約，在 2015 年 7 月 17 日再簽訂一份契約，12 月又簽訂另外一份契約，結果

導致的狀況是什麼？這個戶頭裡面的資料你看過沒有？請你仔細看著電腦螢幕回答

問題。今天我具體的把它秀出來。上禮拜五我敢開記者會，說裡面全都是關係人交 

易，他們把錢全部洗到關係人的戶頭，如果沒有證據，我不會講這樣的話，這些數

字你看過沒有？ 

 

阮署長清華：這在監察院調查時，的確有提到這個數字。 

 

黃委員國昌：這樣你還敢說「只有一點點疏失」？你具體跟大家講，這些你口中所

謂的一點點疏失，你們是什麼時候知道的？ 

 

阮署長清華：這是在監察院進行調查的時候…… 

 

黃委員國昌：沒有關係，你們是什麼時候知道的？大聲跟大家講。 

 

阮署長清華：大概是上個月監察院約詢的時候…… 

 

黃委員國昌：是 10 月才知道嗎？ 

 

阮署長清華：應該是 9 月份。 

 



黃委員國昌：你們 9 月才知道，那你們採取什麼步驟？ 

 

阮署長清華：因為基本上，這個聯貸案…… 

 

黃委員國昌：我只請教你，你們採取了什麼步驟？ 

 

阮署長清華：這部分我們希望他們將來要能落實相關的…… 

 

黃委員國昌：就是要他們改嘛，結果現在那些聯貸專戶裡面的錢被搬得乾乾淨淨，

使得國家求償無門，結果管理土地銀行的財政部所持的立場竟然是認為「只有一點

點疏失，以後改善就好了」，那這些錢誰來補？ 

 

阮署長清華：跟委員報告，我們是股權的監理機關，所以對其內部的聯貸案，基本

上我們是不介入的，所以相關的細節要由…… 

 

黃委員國昌：股權管理機關，對於公股行庫在放款的過程中所出現的重大缺失毫無

作為，何況董事也是你們指派的，然而到今天，你卻還在推卸責任，難道董事不是

你們財政部派的嗎？你們不需要對國家負責嗎？ 

 

阮署長清華：我跟委員報告，該案沒有提到董事會，是提到常董會。 

 

黃委員國昌：什麼時候提到常董會的？ 

 

阮署長清華：這個時間點…… 

 

黃委員國昌：你到今天還搞不清楚，沒有關係，我們會繼續追下去。 

 

阮署長清華：聯貸案的時間點是在 102 年…… 

 

黃委員國昌：我現在跟你講的是 2015 年下半年我剛剛所舉出的那些違失，你已

經承認統統都有違失，你剛剛說是提到常董會，請你跟大家講，何時提到常董會

的？ 



 

阮署長清華：聯貸案應該是 102 年時成立的，履約管理部分…… 

 

黃委員國昌：我的老天啊，請你停下來。 

 

阮署長清華：是。 

 

黃委員國昌：我剛才問你的是 2015 年下半年那些疏失何時提到常董會的，結果

你跟大家說 102 年。我再問一次，2015 年下半年的疏失何時提給土銀常董會？ 

 

阮署長清華：那部分，我可能還要再查一下。 

 

黃委員國昌：你到今天還是不知道？沒關係，我繼續請問金管會顧主委。金管會於 

9 月 13 日發了一份密件給土地銀行，請問編密件的法律依據是什麼？ 

 

主席：請金管會顧主任委員說明。 

 

顧主任委員立雄：主席、各位委員。有關編密件，我問過相關的同仁，就是檢查內

容如果涉及到一些個資或是…… 

 

黃委員國昌：請問顧主委，這裡面有涉及個資嗎？我上次就跟主委講過，我是一個

很守法的人，你敢編密件，我就把它遮起來再作討論。你們金管會一天到晚用密件

來遮掩你們檢查出來有問題卻不採取任何行動的案子，請問以黑色遮蓋的這部分有

涉及個資嗎？ 

 

顧主任委員立雄：以後類似像這樣的案子，在我們監理的階段必須採密件，這部分

沒有問題，現在是進一步已經發函要求改善或要求處分的相關部分，在核實…… 

 

黃委員國昌：好，請問金管會…… 

 

顧主任委員立雄：這部分，我會作一個澈底全方位的檢討。 

 



黃委員國昌：我相信你的檢討。請問你們接下來要採取什麼處分？5 月有人提出

檢舉，9 月你們發函確認，的確存有疏失，我剛才講的那些疏失應該都存在，沒

有問題嘛，金管會打算作什麼處分？ 

 

顧主任委員立雄：你剛才提到的內容就是這個函裡面的內容…… 

 

黃委員國昌：沒有錯，你打算作什麼處分？ 

 

顧主任委員立雄：我們現在請他們提報到董事會…… 

 

黃委員國昌：他們提報了嗎？ 

 

顧主任委員立雄：我大概說明一下幾個部分，第一個就是說…… 

 

黃委員國昌：顧主委，對不起，剛剛財政部沒有辦法回答他們有沒有提報到董事

會，你們要求提報，請問主委知不知道土銀提報董事會了嗎？ 

 

顧主任委員立雄：這部分的資訊，我還沒有能夠拿到。 

 

黃委員國昌：我昨天請土地銀行提供今年度召開的董事會、常務董事會的會議紀錄

及簽到表，我為什麼要求提供這個？因為 5 月就有人檢舉了，早就知道有疏失，

結果金管會發的函裡面，沒有處罰、沒有裁處，叫他們提董事會，他們到今天都沒

有提，我要求他們提供今年度召開之董事會的會議紀錄、出席名單，因為我要看財

政部所派的公股行庫代表有沒有負起責任，結果…… 

 

顧主任委員立雄：跟委員報告，我們主要是看他們有沒有改善，但是…… 

 

黃委員國昌：請你聽我把問題講完。結果土地銀行回覆，存款、放款或匯款等有關

資料，基於法令規定保密義務未能提供。請問財政部長，董事會的會議紀錄、出席

資料跟銀行法的規定到底有什麼關係？ 

 

許部長虞哲：我想董事會裡面討論的不只是…… 



 

黃委員國昌：到現在還在遮掩。 

 

許部長虞哲：不是啦，因為它還有很多其他家客戶的存款…… 

 

黃委員國昌：沒關係，你可以把客戶名單遮起來，但董事會的紀錄不肯拿出來接受

公眾檢驗，看土地銀行是怎麼包庇的，還用可笑的銀行法說有保密的義務。部長，

董事會的會議紀錄要不要交出來？ 

 

許部長虞哲：這部分假如…… 

 

黃委員國昌：2016 年、2015 年、2014 年、2013 年董事會的會議紀錄都在上

面，董事會的決議也在上面，到今天還在騙，你們以為隨便搬一個銀行法糊弄大

家，全部都是密件、全部都是保密，都不用接受公眾監督，有這麼離譜的事情嗎？

部長請回答，董事會跟常董的會議紀錄要不要交出來？涉及貸款人、商業秘密的事

項，全部用黑色遮蔽，我沒有關係。今天我只要確認一件事，你們派的官股代表有

沒有真的好好地開董事會，你們究竟有沒有檢討這件事情？ 

 

許部長虞哲：假如金管會確認這部分都沒有任何疑慮的話，只有那部分，其他遮起

來的話，假如金管會認為沒有…… 

 

黃委員國昌：前面發一個函跟我說基於銀行法這是機密，後來卻發現前面每年的董

事會紀錄都在上面，你們真的當大家是笨蛋哦？ 

 

顧主任委員立雄：這部分我們一定會確實要求他們改善…… 

 

黃委員國昌：顧主委上星期答應我會提供有關 2014 年永豐金的調查報告，我昨

天請教貴會同仁，結果只給我 2 行字，我相信你在這裡作的承諾。 

 

顧主任委員立雄：跟委員報告，書面的報告已經給我，我要求要由政風去調查…… 

 

黃委員國昌：請顧主委回去看一下，上星期是怎麼跟我說的？ 



 

顧主任委員立雄：我知道，現在的問題是提供給你的書面屬於我們已經完成的內部

報告，還是什麼樣的報告，我那天也許沒能理解委員清楚的意思。因為我們的內部

報告，畢竟還沒有經過我作最後的認可，我想也不適於將這份內部報告提交出去，

但是我會…… 

 

黃委員國昌：我只提醒你這件事情，請你回去看上星期我們在這邊的對答，你沒有

提供資料給我，是不是你食言？ 


